
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за  27 – 31 марта 2023 г. 

 

Депутаты предлагают сделать оповещение пчеловодов о химобработке 

полей автоматическим 

Алтайское краевое Законодательное Собрание  

 

        Нижняя палата Федерального собрания одобрила в первом чтении 

поправки в 16-ю статью Федерального закона «О пчеловодстве в Российской 

Федерации». Изменения касаются установления конкретных сроков 

оповещения аграриями пчеловодов об обработке посевов пестицидами и 

агрохимикатами.  

        Напомним, что поправки в закон о пчеловодстве были инициированы 

Алтайским Заксобранием в 2021 году. Парламент региона тогда направил в 

Государственную Думу законодательную инициативу, касающуюся 

конкретных сроков оповещения аграриями пчеловодов о химобработке 

посевов.  

        К рассмотрению законопроекта Госдумой во втором чтении (заседание 

запланировано на 19 апреля) аграрный комитет АКЗС подготовил поправку, 

согласно которой для оповещения пчеловодов предлагается использовать 

государственные и региональные информационные системы: РЕСПАК и 

«Сатурн». Первую фермеры используют для дистанционной подачи 

документов на субсидии. Во второй содержится информация об обращении и 

применении пестицидов и агрохимикатов.  

         Предлагается автоматизировать подачу данных об обработках в СМИ 

или разработать возможность рассылки персонализированных уведомлений 

пасечникам при регистрации в системе.  

        Принятие нормы с учетом предложения депутатов Алтайского края 

позволит внести изменения в региональное законодательство и 

предотвратить отравления пчел.  

 

Мособлдума разработала закинициативу для упрощения процедуры 

закупок льготных лекарств 

Московская областная Дума  

 

        Комитет Мособлдумы по социальной политике и здравоохранению 

обсудил вопрос обеспечения граждан льготными лекарствами. На 

лекарственное обеспечение в 2023 году 10,6 млрд рублей выделено из 

регионального бюджета и 2,5 млрд рублей – из федерального.  

        В Подмосковье активно внедряются цифровые технологии. Введена 

новая услуга – выдача электронных рецептов на льготные лекарственные 
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препараты. Кроме этого, в Московской области с 1 марта 2023 года стартовал 

эксперимент по дистанционной продаже рецептурных аптечных препаратов. 

        В числе названных проблем в части обеспечения лекарствами – 

невозможность в соответствии с федеральным законодательством 

группировать закупки под несколько пациентов. 

         «Имея деньги в бюджете, мы не можем вовремя обеспечить пациентов, 

которые нуждаются в лекарствах по индивидуальным закупкам. Поскольку 

закупая по несколько единиц, компании не очень активно выходят на 

конкурсные процедуры. Для них маржа маленькая,  это коммерческие 

предприятия», – пояснил председатель комитета Андрей Голубев. 

         Чтобы упростить процедуру закупок для поставщиков по 

индивидуальному обеспечению пациентов, Мособлдума обратилась в Совет 

законодателей и разработала свою закинициативу. Предлагается разрешить 

объединять закупки нескольких препаратов в один лот. Разрешить их 

продажу через «электронный магазин» по упрощѐнной схеме. 

        В настоящее время проект закона находится на рассмотрении в Совете 

законодателей. Если документ будет одобрен, закинициатива будет вынесена 

на рассмотрение Мособлдумы в течение весенней сессии парламента. 

 

Депутаты предлагают вернуть кэшбек за детские путевки 

Законодательная Дума Хабаровского края  

 

        Краевые парламентарии обратились в Правительство РФ с просьбой 

возобновить в 2023 году практику возврата части стоимости детских путевок 

в оздоровительные лагеря. 

       В этом году в Хабаровском крае будет работать 420 профильных 

организаций, в которых отдохнут более 80 тысяч детей. На фоне роста 

стоимости коммунальных услуг, продуктов питания, повышения МРОТ  

стоимость путевки на 21-дневную смену выросла до 55 тысяч рублей.  

       На возмещение из краевого бюджета части стоимости одной путевки 

предусмотрено 11,6 тыс. рублей. А вот частичная компенсация затрат из 

федеральных средств в этом году не предусмотрена. Соответственно, 

финансовая нагрузка на родителей значительно увеличится и составит от 38 

до 43 тысяч рублей. 

       «Возобновление компенсации части стоимости путевок в детские 

оздоровительные лагеря за счет средств федерального бюджета позволит не 

только сделать детский отдых доступнее, но и создать условия для 

поддержания уровня материально-технической базы лагерей», – подчеркнула 

председатель комитета социальной политики Ольга Ушакова. 
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Облдумой принято обращение к министру сельского хозяйства РФ, 

министру науки и высшего образования РФ, президенту РАН 

Тюменская областная Дума  

 

         Тюменская областная дума на пленарном заседании приняла обращение 

к министру сельского хозяйства Российской Федерации Д.Н. Патрушеву, 

министру науки и высшего образования РФ В.Н. Фалькову, президенту 

Российской академии наук Г.Я. Красникову о необходимости проведения 

дополнительных научных исследований экономической эффективности 

опыления и применения биологических средств защиты растений в 

современных условиях сельскохозяйственного производства.  

         Поручение комитету облдумы по аграрным вопросам и земельным 

отношениям подготовить обращение по этому вопросу в адрес указанных 

министерств содержалось в постановлении Тюменской областной Думы от 

ноября 2022 года, принятом по итогам выездного заседания комитета по теме 

«О развитии семеноводства в Тюменской области».  

        Дума также постановила обратиться к руководителям законодательных 

органов государственной власти субъектов Российской Федерации с 

просьбой поддержать принятое обращение.  

 

 Сенаторы РФ поддержали проекты Липецкой области 

Липецкий областной Совет депутатов  

 

         На 542-м заседании Совета Федерации в рамках «Часа субъекта» 

выступили руководители Липецкой области – губернатор Игорь Артамонов и 

председатель областного Совета депутатов Дмитрий Аверов. 

         Игорь Артамонов рассказал о достижениях и планах развития Липецкой 

области, обозначив направления, по которым региону требуется федеральная 

поддержка.  

         В своѐм выступлении председатель Липецкого областного Совета 

депутатов Дмитрий Аверов поддержал инициативу губернатора о 

возрождении знакового для региона детского оздоровительного центра 

«Прометей». 

         – Здесь можно будет проводить мероприятия федерального и 

межрегионального уровней, использовать как площадку для реализации 

президентских проектов, создания центра компетенций, где будут учить 

управлению новыми технологическими проектами. Региону нужен такой 

масштабный центр, – подчеркнул спикер облсовета Дмитрий Аверов.  

         Также председатель областного парламента коснулся вопросов 

поддержки в Липецкой области военнослужащих, членов их семей и 

вынужденных переселенцев. В развитие федеральных инициатив на 

региональном уровне разработан и принят пакет мер поддержки участников 
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СВО и их семей, в число которых входят: компенсация платы за детский сад, 

бесплатные школьные обеды, льготный проезд в общественном транспорте, 

санаторно-курортное лечение, предоставление социального контракта, 

бесплатное профессиональное обучение, медицинское, социальное 

обслуживание, бесплатная юридическая помощь. Работа в этом направлении 

продолжится. На ближайшей сессии депутаты облсовета рассмотрят 

инициативу регионального правительства о компенсации платы за 

газификацию для семей участников СВО.   

        Подводя итог «Часу субъекта», спикер Совета Федерации Валентина 

Матвиенко отметила высокий промышленный и сельскохозяйственный 

потенциал Липецкой области. Проекты Липецкой области вошли в итоговое 

Постановление Совета Федерации. Сенаторы окажут поддержку по 

реализации этих инициатив. 

 

Принят областной закон, стимулирующий предпринимателей на 

возведение школ и детсадов 

Законодательное Собрание Свердловской области   

 

        На состоявшемся под председательством Людмилы Бабушкиной 

заседании Законодательного Собрания принят закон «О внесении изменений 

в статью 3 Закона Свердловской области «Об установлении на территории 

Свердловской области налога на имущество организаций».  

 «Разработка этого законопроекта инициирована губернатором Евгением 

Владимировичем Куйвашевым. Закон предусматривает, что  построенные 

частными инвесторами объекты образования будут на пять лет освобождены 

от уплаты налога на имущество, – подчеркнула председатель 

Законодательного Собрания Свердловской области Людмила Бабушкина.– 

Такое решение позволит создать дополнительные стимулы для 

предпринимателей, готовых вкладывать средства в строительство на 

территории нашего региона школ и детских садов. 

        Чтобы воспользоваться такой налоговой льготой инвестор должен 

выделить более 200 миллионов рублей на возведение, реконструкцию или 

модернизацию школы, в которой будут обучаться не менее 100 человек, либо 

вложить свыше ста миллионов рублей в строительство, реконструкцию или 

модернизацию детского сада, где будут заниматься не менее 50 детей. 

         Еще одно важное условие получения налоговой льготы: необходимо 

гарантировать уровень зарплаты работников образовательных организаций, 

размещающихся в этих зданиях, на уровне не менее размера среднемесячной 

номинальной начисленной зарплаты работников по полному кругу 

предприятий в целом по экономике Свердловской области». 

         Освобождение от уплаты налога на имущество организаций будет 

распространяться на объекты, сданные в эксплуатацию после 31 декабря 

2023 года. Такая налоговая льгота вводится на пять лет. 
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Пониженные ставки по налогу на прибыль продлены в Нижегородской 

области до 2025 года для ряда компаний 

Законодательное Собрание Нижегородской области   

 

        На заседании Законодательного Собрания депутаты приняли в двух 

чтениях закон «О внесении изменений в отдельные законы Нижегородской 

области по вопросу продления срока применения налоговых льгот по налогу 

на прибыль организаций».  

         В регионе ранее были установлены пониженные ставки по налогу на 

прибыль подлежащему зачислению в бюджет Нижегородской области для 

организаций, реализующих приоритетные инвестиционные и инновационные 

проекты, общественных организаций инвалидов, организаций народных 

художественных промыслов, компаний, занимающихся почтовой и 

курьерской деятельностью, а так же являющимся участниками специальных 

инвестиционных контрактов.  

         Теперь пониженные ставки будут действовать до 1 января 2025 года. 

Это еще одна мера поддержки инвесторов, которая поможет организациям 

развиваться и направлять высвободившиеся средства на модернизацию 

производств – это новые рабочие места, новые возможности для территорий.   

         «В Нижегородской области ранее мы уже установили льготы по налогу 

на прибыль на срок до конца 2023 года. Теперь благодаря внесенным 

изменениям в федеральное законодательство поддержка компаниям будет 

оказана и в течение всего следующего 2024 года. Продление их действия 

продиктовано временем. Несмотря на то, что Нижегородская область 

выдержала санкционный удар, необходимо продолжать поддерживать 

предприятия разных отраслей и видов деятельности, чтобы обеспечить в 

дальнейшем экономический рост. Нижегородские компании уже получили 

больше пяти миллиардов рублей региональной поддержки – серьезные 

средства направлены в промышленность, IT-сектор, малое и среднее 

предпринимательство, агропромышленный комплекс. Сегодняшнее решение 

еще один важный шаг в этом направлении», – подчеркнул председатель 

Законодательного Собрания Нижегородской области Евгений Люлин.  

 

Депутаты предлагают разрешить использовать материнский капитал 

для газификации жилья 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга   

 

         В Санкт-Петербурге предлагают разрешить использовать материнский 

капитал для газификации жилья. Соответствующий законопроект внесен в 

Законодательное Собрание группой депутатов. Как отмечают авторы 

документа, сегодня в рамках госпрограммы по газификации трубу с газом 

бесплатно подводят к границам земельного участка, а вот выполнять работы 

по разводке внутри участка и дома, как и покупать необходимое газовое 
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оборудование, гражданам приходится самостоятельно. И здесь, уверены 

депутаты, региональный маткапитал может оказаться очень кстати. 

        – Фактическое подключение дома к газопроводу достаточно дорогое. 

Нужно разработать проект, провести трубу в дом, купить необходимое 

внутридомовое оборудование: газовую плиту, прибор учета газа, систему 

контроля загазованности и так далее. В целом затраты могут составить 

больше 200 тысяч рублей. Конечно, для многих это неподъемный груз, 

особенно для молодых семей, и здесь, считаю, хорошим подспорьем мог бы 

стать материнский капитал. Наша задача – дать возможность, а каждая семья 

пусть уже сама решает, как ей расходовать положенные средства – для 

строительства дома, получения образования или газификации, – отметил  

один из авторов законопроекта Денис Четырбок.  

        Он подчеркнул, что в законопроекте речь идет о газификации в том 

числе тех домовладений, которые расположены на территории 

Ленинградской области. 

        – Главами наших регионов четко был задан вектор развития единой 

агломерации. Мы вместе реализуем крупные проекты, координируем 

градостроительную политику, синхронизируем социальные льготы и 

налоговое законодательство. А действующей редакцией нашего закона о 

маткапитале уже предусмотрено, что деньги могут быть направлены на 

приобретение жилья, которое расположено и в Ленобласти. Логично, чтобы 

такая же возможность появилась и при газификации домовладений, – 

добавил Денис Четырбок. 

         Отметим, в 2023 году размер регионального материнского капитала в 

Санкт-Петербурге составляет более 194 тысяч рублей. 

 

В Прикамье могут установить максимальный размер площади для ЛПХ 

Законодательное Собрание Пермского края  

 

        Соответствующий законопроект внесен прокурором края в 

региональный парламент. Согласно инициативе прокурора, предлагается 

установить максимальный размер общей площади земельных участков, 

которые могут находиться одновременно в праве собственности и ином 

праве у граждан, ведущих личное подсобное хозяйство.  

         Как сказано в пояснительной записке, федеральным законодательством 

установлен максимальный размер площади для ведения личного подсобного 

хозяйства, который равен 0,5 га, но он может быть увеличен законом 

субъекта не более чем в пять раз. Таким образом, авторы законопроекта 

предлагают установить на территории Пермского края максимальный размер 

общей площади земельных участков, которые могут находиться 

одновременно на праве собственности и ином праве у граждан, ведущих 

личное подсобное хозяйство, в размере 2,5 га.  

         Принятие данного законопроекта позволит приобретать большую по 

сравнению с установленной нормой площадь земельных участков, а также 
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снизить нарушения в предоставлении земельных участков. Отметим, что 

предельные размеры земельных участков, предоставляемые гражданами для 

ведения личного подсобного хозяйства, устанавливаются нормативно-

правовыми актами органов местного самоуправления.  

        Законопроект планируют рассмотреть на заседании краевого парламента 

в мае.  

 

В Кировской области предложили награждать волонтеров почетным 

знаком  

Законодательное Собрание Кировской области  

 

        Депутат Законодательного Собрания Ольга Борисова предложила 

установить в нашем регионе еще один почетный знак – «За вклад в развитие 

добровольческой (волонтерской) деятельности в Кировской области».  

Соответствующий законопроект обсудили на заседании комитета по 

законодательству и местному самоуправлению.  

       Члены комитета единогласно поддержали инициативу, которая будет 

рассмотрена на заседании Законодательного Собрания 30 марта.  

        Новый почетный знак станет формой поощрения граждан, которые 

активно участвуют в добровольческой деятельности, внесли значительный 

личный вклад в развитие добровольчества в Кировской области, пояснила 

Ольга Борисова.  

         В добровольческую деятельность в регионе вовлечены десятки тысяч 

человек, среди которых превалирует молодежь.  

 

В Иркутской области появится закон о поддержке волонтеров 

Законодательное Собрание Иркутской области   

 

         Депутаты Молодежного парламента при Законодательном Собрании 

Иркутской области рассмотрели вопрос о внесении проекта закона «О 

добровольческой (волонтерской) деятельности в Иркутской области» в 

рамках 11-го заседания, которое прошло под председательством Ивана 

Комелькова.  

         Спикер областного Заксобрания Александр Ведерников подчеркнул, 

что инициатива о поддержке волонтеров тщательно проработана в течение 

нескольких лет и является примером эффективного взаимодействия с 

общественностью. Во время ВКС с главами парламентов субъектов 

председатель Государственной Думы Вячеслав Володин призвал вовлекать 

Молодежные парламенты в актуальную повестку страны. «Хорошо, что эта 

идея, как и другие законодательные инициативы Молодежного парламента, 

родилась еще до начала проведения СВО, но сейчас они приобретают особую 

актуальность. Наш Президент Владимир Путин поставил задачу 

поддерживать волонтерское движение. Законопроект нужно принимать, 
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чтобы он работал на благо добровольчества в нашем регионе», – сказал 

Александр Ведерников.  

         Иван Комельков рассказал, что проект закона вводит основные понятия 

в области добровольческого движения, виды и формы волонтерства, 

регулирует сферу государственной поддержки некоммерческих организаций, 

которые занимаются волонтерской деятельностью. «В нашем регионе много 

добровольцев, это доказывает и нынешняя ситуация, когда наши волонтеры 

отправляют и доставляют гуманитарные грузы на территорию проведения 

специальной военной операции. Мы помним, как в пандемию коронавируса 

волонтеры работали в медицинских учреждениях, помогали пожилым 

людям, которые находились на самоизоляции. За последние годы количество 

добровольцев в России выросло в пять раз, если раньше это было 3% 

населения, то сейчас 15%. Поэтому внесение закона очень своевременно», – 

сказал глава  Молодежного парламента.  

 

Решение о продлении моратория на проверки бизнеса требует 

корректировки 

Законодательное Собрание Ростовской области   

 

        Об этом заявил председатель комитета донского парламента по 

экономической политике Игорь Бураков на заседании круглого стола, 

посвященного реализации национального проекта «Малое и среднее 

предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской 

инициативы».  

         – Не так давно было объявлено о продлении на весь 2023 год моратория 

на проверки бизнеса. Но если внимательно посмотреть постановление 

федерального Правительства, то мы видим, что данный мораторий должны 

соблюдать только те проверяющие организации, которые внедрили у себя 

риск-ориентированный подход. А это далеко не все контролирующие 

службы. Соответственно, проверок в этом году может быть больше, чем в 

прошлом, – пояснил Игорь Бураков.   

        По его словам, логика федеральных властей очевидна, так как риск-

ориентированный подход позволяет выявлять узкие места в 

производственной, предпринимательской деятельности и проверять только 

те предприятия, которые потенциально могут представлять опасность для 

окружающих. Но не справедливым видится тот факт, что по вине тех служб, 

которые по разным причинам не используют у себя такой подход, малый и 

средний бизнес будет страдать.  

        – Мы здесь должны поискать какой-то баланс, может быть в идеале 

вернуться к той формуле, которая действовала в прошлом году. Ведь всем 

очевидно, что мораторий на проверки является действенным механизмом 

поддержки предпринимательской активности. Так что, подобную практику 

необходимо продолжать, но убрав отдельные нюансы, которые могут 

тормозить благие начинания, – заявил Игорь Бураков.   
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В Поморье начинающих и опытных фермеров поддержат грантами 

Архангельское областное Собрание депутатов  

 

        В Архангельской области стартовали конкурсы на предоставление 

грантов «Агростартап», «Агропрогресс» и «Семейная ферма». Для получения 

гранта «Агростартап» нужно подтвердить гражданство РФ, проживание в 

сельской местности и иметь официальное крестьянско-фермерское 

хозяйство. 

        – Также нужно разработать бизнес-план по созданию и развитию 

крестьянско-фермерского хозяйства. Документ должен предусматривать 

увеличение объема сельхозпроизводства на протяжении пяти лет после 

выдачи гранта. У заявителя должен быть план расходов, документ об 

отсутствии задолженности по налогам, – говорит председатель комитета 

областного Собрания по сельскому хозяйству и рыболовству Лариса 

Сергеева. 

        Грант «Агропрогресс» и «Семейная ферма» предназначены для 

фермеров, уже достигших определенных результатов. Максимальный размер 

гранта – 30 млн рублей. 

        Для получения гранта «Агропрогресс» по условиям конкурса не менее 

пяти процентов от всех средств должны составить собственные ресурсы 

грантополучателя, 70 % – привлекаемый на реализацию проекта льготный 

инвестиционный кредит и уже 25 % от стоимости проекта – средства гранта. 

Реализация проектов на развитие семейных ферм подразумевает грантовые 

средства в размере 60 % и собственные средства в размере от 40 % (сюда же 

входят кредитные ресурсы). 
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